

Les empereurs byzantin et carolingien :

Objectifs :

- Etablir des points communs et relever les différences entre l'empire byzantin et carolingien
- Faire les liens entre les aspects de la puissance romaine et ceux de ces deux empires.

Exercice 1 : Le portrait de deux empereurs :

Doc 1 : Ariane 1ère
Diptyque, Florence



Doc 2 : Charlemagne
Albrecht Durer, Nuremberg



1/ Relève les objets communs sur ces représentations de l'impératrice Byzantine et de l'empereur carolingien.

.....
.....

2/ Associe à chaque objet une signification

.....
.....

3/ Quel est le rôle de ces deux empereurs ?

.....
.....

Exercice 2 : Le couronnement des empereurs.

Document 3 : Le couronnement des empereurs byzantins

« L'empereur entre dans l'église Sainte Sophie (à Constantinople). Dans le mitatorion (*vestiaire*) il revêt les habits du sacre. Il pénètre ensuite dans la Nef et monte à la Tribune avec le patriarche. Le patriarche fait la prière sur la chlamyde (*manteau pourpre des empereurs*) puis le personnel prend la chlamyde et en revêt le souverain. Ensuite le patriarche fait la prière sur la couronne du souverain et, ayant achevé, le patriarche en personne prend la couronne et la place sur la tête du souverain. Aussitôt, le peuple lance par trois fois l'acclamation : « Saint, Saint, Saint, Gloire à Dieu dans les hauteurs et paix sur la Terre. » Puis « Nombreuses années au grand empereur ». Ceint de la couronne, l'empereur descend et s'en va dans le mitatorion, s'assoit sur son fauteuil et tous les dignitaires entrent, tombant à terre et baisant ses deux genoux. »

Constantin VIII, le livre des cérémonies, Xème siècle.

Document 4 : Le couronnement de Charlemagne

« A Rome, le pape Léon attendit Charlemagne sur les marches de la basilique Saint Pierre. Accompagné des évêques, il reçut le roi à se descente de cheval. Ceci se passa le 24 novembre 800. Le jour de Noël, le pape de ses propres mains, couronna Charlemagne d'une très précieuse couronne. Alors, les fidèles Romains, voyant comment il avait défendu et aimé la Sainte Eglise romaine, s'écrièrent d'une seule et pleine voix : « A Charles, très pieux auguste, couronné par Dieu, grand et pacifique empereur, vie et victoire! » Ils répétèrent trois fois cette acclamation. Tout de suite après le Très Saint pape oignit de l'huile sainte le roi Charles... »

D'après le **Livre des Papes, Le couronnement de Charlemagne, 800**

4/ Où se déroule le couronnement des empereurs carolingien et byzantin ? Qui les couronne ?

.....
.....

5/ Qui acclament les empereurs ? D'où vient cette tradition ?

.....
.....

Exercice 3 : La cour des empereurs

Doc 5 : L'empereur Justinien apportant des offrandes à Saint Vital, Mosaïque de Ravenne, VIème siècle

Doc 6 : Charlemagne et ses comtes, Bible de Charles le Chauve, vers 845, BNF, Paris



6/ Sur les représentation ci contre, **regroupe les personnages en plusieurs catégories :**

- **Entoure chaque groupe d'une couleur et donne lui un nom dans la légende.**
- **Cite en dessous les symboles utilisés par l'artiste pour représenter chaque groupe.**

Exercice 4 : Les pouvoirs des empereurs

Document 7 : L'empereur byzantin :

« Le trône impérial était fabriqué de telle façon que tantôt il était complètement en l'air, tantôt il s'abaissait. Il était immense, fait de bronze et de bois. Des lions dorés semblaient le garder ; ils frappaient le sol de leur queue tandis qu'un rugissement sortait de leur bouche. Chargé sur les épaules de deux serviteurs, je fus introduit en présence de l'empereur. Je me prosternai trois fois la face contre terre avant de lever la tête : l'empereur portait d'autres vêtements et il était assis juste au-dessous du plafond ; il ne s'adressa pas directement à moi. »

D'après Liutprand, évêque de Crémone, Antapodosis, 136, VI, Xème siècle.

Document 8 : L'empereur carolingien :

« Le matin, pendant que Charlemagne se chaussait et s'habillait, il ne se contentait pas de recevoir des amis. Si le comte du palais lui parlait d'un procès qui ne pouvait être terminé que par une décision de sa part, il faisait aussitôt entrer les plaideurs et, comme s'il eût été au tribunal, il prononçait la sentence. C'est aussi le moment où il réglait le travail que chaque bureau devait faire dans la journée et donnait des ordres à chacun des officiers. »

D'après Eginhard, Vie de Charlemagne, Xème siècle.

7/ **Relève la différence entre le faste des deux empereurs :**

.....

.....

8/ **Quelle autre différence peux-tu relever dans la manière de diriger l'empire ? (+ document 5)**

.....

.....

Bilan : Prouve que malgré leurs différences les empires byzantin et carolingien sont tous les deux les héritiers de l'Empire romain.

.....

.....

.....